



Guatemala Diversa e Inclusiva

HIVOS
people unlimited

Construyendo la igualdad de género, diversidad e inclusión en Guatemala

Hivos
people unlimited

Guate Diversa
e Inclusiva

La igualdad de género, la diversidad y la inclusión son el corazón de este programa, ya que son requisitos previos para que Guatemala sea una sociedad más justa, digna y próspera.



Programa:

Guate Diversa e Inclusiva - GDI



Población objetivo:

Niños, niñas, adolescentes, jóvenes y personas LGBTIQ+.



Focalización geográfica:

Guatemala, Quetzaltenango, Quiché y Huehuetenango.



Duración de la implementación:

Noviembre 2019 a octubre 2023

Contexto

La situación de los Derechos sexuales y reproductivos -DSR, de acceso a justicia, y derechos laborales de la población LGBTIQ en Guatemala enfrenta un panorama complejo y desafiante. Aún prevalecen causas estructurales, como el sistema patriarcal que se materializa en prácticas discriminatorias, hetero-normativas, fundamentalistas, sexistas, machistas y violentas. Si bien se cuenta con un robusto marco internacional de protección de los derechos humanos de población LGBTIQ, los desafíos para el goce efectivo de estos derechos por parte de la población aún presentan retos por superar. De hecho, se observa los últimos años en el contexto nacional, un preocupante escenario de iniciativas regresivas que, lejos de impulsar estos derechos y políticas públicas para su cumplimiento, pretenden retroceder en su reconocimiento pleno. Esta realidad pone límites al derecho que tienen las personas LGBTIQ, a estar informadas y gozar de todos sus derechos humanos.

Hivos y el programa Guate Diversa e Inclusiva

Desde noviembre del año 2019 hasta octubre 2023, socias locales junto a Hivos, actores clave, implementaron una estrategia de justicia social para las niñas, niños, adolescentes, jóvenes y las personas LGBTIQ+, en Guatemala. Tomando como base la visión de que las legislaciones, políticas, prácticas y toma de decisiones respecto a los derechos sexuales y reproductivos de las niñas, niños, adolescentes, jóvenes y personas LGBTIQ+ deben ser progresivas y poniendo a las personas en el centro, sus preocupaciones, demandas y voces.

Para ello implementamos acciones bajo dos objetivos:

Objetivo Específico 1: La Población LGBTIQ+ de los departamentos de Guatemala y Quetzaltenango recibe respuestas efectivas que dan cumplimiento a sus demandas y necesidades, por parte de las instancias del Estado garantes de sus derechos en SSRR, Justicia y laborales.

Objetivo Específico 2: Los niños, niñas, adolescentes y jóvenes de los departamentos de Guatemala, Quetzaltenango, Quiché y Huehuetenango tienen acceso efectivo a una educación integral en sexualidad.

Lograrlo ha representado un desafío significativo, puesto que la coyuntura actual ha implicado que los socios sean más resilientes y tengan que luchar con un movimiento anti derechos que ha cooptado al Estado de Guatemala.

Durante esos 4 años se implementaron 4 estrategias:

1. **Empoderamiento en derechos**
2. **Fortalecimiento de capacidades de organizaciones de sociedad civil**
3. **Gestión del conocimiento**
4. **Incidencia política**

Estas estrategias han permitido obtener los siguientes resultados:

Empoderamiento en derechos -

Más de 5,500 personas LGBTIQ+

de los departamentos de Guatemala y Quetzaltenango conocieron sus derechos sexuales y reproductivos y saben cómo acceder a los servicios de salud, educación y justicia

Más de 2,500 empleados y funcionarios públicos

de los ámbitos de justicia, educación, salud y del ámbito laboral han sido sensibilizados y capacitados para ampliar sus conocimientos y cambiar sus actitudes sobre los derechos de las personas LGBTIQ+ en los departamentos de Guatemala y Quetzaltenango.

Más de 5,400 niños, niñas, adolescentes y jóvenes

de los departamentos de Guatemala, Quetzaltenango, Quiché y Huehuetenango tienen más información sobre sus derechos sexuales y reproductivos y saben dónde acceder a servicios de salud, educación y justicia.

Más de 1,000 Empleados y funcionarios públicos

mejoren sus conocimientos para la implementación de la Educación Integral en Sexualidad para niños, niñas, adolescentes de los departamentos de Guatemala, Quetzaltenango, Quiché y Huehuetenango.

Fortalecimiento de capacidades – Las organizaciones participantes en el programa GDI fortalecieron sus capacidades en temas técnicos, programáticos, financieros, administrativos y de sostenibilidad.

Visibles elaboró con apoyo de los demás socios una caja de herramientas para brindar procesos de formación en Educación Integral en Sexualidad y derechos de las personas LGBTIQ+.

Las organizaciones de sociedad civil y de base comunitaria de este programa, mejoraron sus capacidades para incidir y prevenir la violencia de género a través de procesos de formación, para visualizar la problemática con plataformas de Datos Abiertos con datos estatales y realizar con esta información acciones de incidencia con el ecosistema de Justicia. Ejemplos de ello son los portales de datos abiertos que ha implementado OSAR, GAX y Visibles en el año 2022.

Gestión de Conocimiento – Lobby, defensa e investigaciones. FLACSO publicó dos investigaciones: "Entramado de poderes- El modus operandi de las organizaciones antiderechos sexuales y reproductivos en Guatemala"- y "Entre la sobrevivencia y la visibilidad: experiencias de la población LGBTIQ+ en centros educativos", que sirvieron como herramienta de incidencia y sensibilización en diversos espacios de toma de decisión y en la opinión pública ya que muchos elementos de estos estudios fueron prioridad para establecer campañas en redes sociales con medios de comunicación alternativos como Agencia Ocote, Prensa Comunitaria – ruda, Quorum entre otros. Y aún están vigentes por las conclusiones y recomendaciones que se le hacen al Estado guatemalteco.

Incidencia Política – Las OSC incidieron articuladamente para que instancias del Estado garantes de derechos de las NNAJ de los departamentos de Guatemala, Quetzaltenango, Quiché y Huehuetenango respondieran efectivamente al cumplimiento de demandas y necesidades de las NNAJ en el acceso a la EIS- y realizar acciones de reparación para niñas víctimas de violencia. En junio 2022 se propuso la Iniciativa de Ley 6090 – Ley Angelina por la Justicia para las niñas sobrevivientes de violencia sexual.

En octubre 2022, se presentó la Iniciativa No. 6157 Ley de Educación Integral en Sexualidad -EIS-, proceso que se trabajó con un equipo integrado por INCIDEJOVEN, expertas y expertos en educación, en procesos constitucionales y con la Comisión de Juventud del Congreso de la República, se socializó con diferentes sectores poblacionales y fue presentado y recibido con mucha mayor aceptación, aunque hace falta todo el proceso de cabildeo para su aprobación, su presentación significó un avance pues no se obtuvo una negatividad durante la presentación.

Procesos de incidencia política en el ecosistema de justicia con datos abiertos a través del sitio VivirSinViolencia. Y de otras intervenciones de las organizaciones socias de GDI.

Trabajamos conjuntamente con 8 socias:



Vincular y aprender: Este programa multiactor y el aprendizaje colaborativo nos movilizó. Co-creamos condiciones para promover el aprendizaje colectivo, el intercambio y la creación de alianzas y redes a través de la promoción de la innovación social, la sensibilización y la formación de capacidades comunitarias y organizativas. Usamos diversas plataformas para mejorar las habilidades, el conocimiento y hacer incidencia, esto a través de cursos y capacitaciones estructurados, blogs, arte, estudios de casos y kits de herramientas con enfoque educativo y comunicacional.

Presupuesto del programa: 37 millones de SEK.

www.hivos.org

@Hivos América Latina @HivosAmLatina